

<b>Zeitschrift:</b>	Cahiers d'archéologie romande
<b>Herausgeber:</b>	Bibliothèque Historique Vaudoise
<b>Band:</b>	63 (1995)
<b>Artikel:</b>	Arsenic, nickel et antimoine : une approche de la métallurgie de Bronze moyen et final en Suisse par l'analyse spectrométrique : tome I
<b>Autor:</b>	Rychner, Valentin / Kläntschi, Niklaus
<b>Kapitel:</b>	3: Géographie
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-835407">https://doi.org/10.5169/seals-835407</a>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## 3 GÉOGRAPHIE

Dans le but de mettre en évidence d'éventuelles variations spatiales synchroniques dans la composition des bronzes, nous avons découpé le territoire étudié en quatre grandes zones baptisées *Ouest*, *Centre-Ouest*, *Est* et *Sud* (carte 1, fig. 3 et tabl. 9).

Le rôle du *Sud* (2 objets, 0.2% du corpus), qui correspond au Tessin et au Misox, est pratiquement nul.

*L'Ouest* (237 objets, 25.2% du corpus) correspond au bassin lémanique, avec son prolongement amont du Chablais vaudois et du Valais. Les quelques objets provenant de Haute-Savoie sont rattachés à ce groupe.

Le centre de gravité du *Centre-Ouest* (425 objets, 45.2% du corpus) est constitué par les lacs de Neuchâtel, Biel et Morat (les Trois-Lacs). Si la délimitation occidentale de cette zone ne pose aucun problème à l'époque palafittique, quand les trouvailles terrestres sont rarissimes, elle est un peu plus délicate au Bronze moyen et au BzD-HaA1, quand les trouvailles terrestres prédominent. Nous avons choisi la limite naturelle des bassins: sont considérées comme du Centre-Ouest toutes les trouvailles faites dans le bassin du Rhin, c'est-à-dire dans les régions drainées par des rivières s'écoulant vers les Trois-Lacs (Orbe, Thielle, Broye, Sarine). Du côté oriental, la limite avec le groupe Est correspond à une zone vide d'objets sur toutes nos cartes, entre les rivières Emme et Wigger, *grossost modo* entre Soleure et Olten. Nous avons ainsi rangé dans la zone Centre-Ouest tous les points de trouvaille du Plateau, des Préalpes et des Alpes situés à l'ouest d'une ligne théorique reliant à peu près l'extrémité amont du lac de Brienz à Laufon dans la vallée de la Birse. Les

trouvailles de la région de Bâle et de Rheinfelden, naturellement reliées par le Rhin à l'Est du pays, sont attribuées à la zone Est. Quant à l'unique objet du canton du Jura, la hache de Delémont (915; carte 5, point 22), il est rattaché au Centre-Ouest.

A la zone *Est* (275 objets, 29.2% du corpus) sont avant tout rattachés les points de trouvaille situés le long du Rhin et sur le Plateau entre le lac de Constance et la limite occidentale définie ci-dessus, un peu à l'est de l'Emme. Quelques objets préalpins ou alpins, répartis entre Grisons et Suisse centrale, complètent la population du groupe Est.

La répartition géographique des objets analysés est donc très inégale. Non seulement le sud des Alpes n'est pratiquement pas considéré, mais les Alpes elles-mêmes sont très fortement sous-représentées, en particulier la région des Grisons, pourtant assez riche en mobilier métallique (voir note 4, p. 12). Il est donc évident que la présente étude porte avant tout sur le Plateau suisse — en grande partie par la force des choses, d'ailleurs, car c'est le Plateau, la plus peuplée des régions de Suisse, qui fournit pour l'âge du Bronze l'écrasante majorité des trouvailles en général et métalliques en particulier.

L'importance relative, dans notre corpus, de l'Est, du Centre-Ouest et de l'Ouest reste à peu près la même tout au long de la période envisagée (fig. 3). Les objets du Centre-Ouest sont toujours les plus nombreux, alors que ceux de l'Est et de l'Ouest sont en nombre presque équivalents, sauf au HaB1, période durant laquelle l'Ouest est nettement sous-représenté.

